

Construyendo Comunidades Resilientes en la Cuenca del Río Rímac

T. Miluska Ordoñez Caldas¹, Miguel Arestegui¹

¹ Proyecto Aliados ante Inundaciones, Practical Action – mordonez@solucionespracticas.org.pe

Palabras clave: Comunidad resiliente, Análisis participativo de capacidades y vulnerabilidades.

Introducción:

El 67% de la población del distrito de Lurigancho Chosica y el 41% del área urbana se encuentran en situación de Riesgo Alto, originado por diversas causas naturales y antrópicas como la geografía accidentada, la estrechez de cauce del río Rímac, invasión de viviendas en quebradas sin planificación, etc.

Enfoque de la intervención:

La acción comunitaria y el desarrollo de capacidades es un eje transversal en la GRD, fortalecer la organización, participación y las capacidades individuales y colectivas es fundamental para construir comunidades resilientes. El proyecto Aliados ante Inundaciones, haciendo uso de metodologías activas e inclusivas, ha acompañado a las comunidades vulnerables de la cuenca del río Rímac a construir participativamente sus instrumentos de gestión para reducir sus riesgos ante huaycos e inundaciones, prepararse y responder oportunamente ante una situación de desastres, protegiendo a sus familias y sus medios de vida.

Análisis de participativo de capacidades y vulnerabilidades - PCVA:

Para lograr la articulación de las comunidades en torno a la quebrada, fortalecer la identidad y el sentido de compromiso y empoderamiento de las familias en base a la necesidad de reducir sus riesgos para construir una comunidad resiliente se inició en talleres con la construcción participativa de la historia de la comunidad y la elaboración de la línea del tiempo de los desastres, que fue indagar más allá de los estudios e investigaciones técnicas y científicas y hurgar en la memoria colectiva de las familias de Chosica, recuperar y valorar los saberes locales sobre el comportamiento del clima, la frecuencia e intensidad de las lluvias, las acciones de respuesta ante los huaycos y aprender de las experiencias de lo vivido ante las recurrentes situaciones de emergencia por huaycos e inundaciones; con esta información previa construimos el mapa de riesgo de la comunidad, el plan familiar y el plan comunitario de contingencia de las quebradas, priorizando medidas anticipadas de

prevención, preparación y respuesta durante la emergencia.

De la Capacitación a la Acción:

Sistema de Alerta Temprana Comunitario: para que la comunidad pueda responder de manera oportuna frente a la ocurrencia de un huayco, fue fundamental la organización e implementación de las brigadas y la facilitación de herramientas útiles para monitorear el peligro y para alertar de manera oportuna la llegada del huayco y la inundación. Se hizo uso de pluviómetros artesanales, silbatos, sirenas y megáfonos y se creó un grupo de WhatsApp entre los líderes de las quebradas para comunicarse y contar con información actualizada del comportamiento de las quebradas y el río, facilitando la toma de decisiones anticipadas y oportunas como reforzar las viviendas, limpieza de calles y techos, protección de los servicios, evacuar a las personas más vulnerables, niños, mujeres, adultos mayores, discapacitados, poner a buen recaudo sus bienes, construir barreras con sacos de arena, acordonar los terrenos expuestos, etc.

Lecciones:

- El conocimiento local del territorio y la experiencia vivida de la comunidad fueron uno de los recursos más valiosos para entender el contexto y diseñar medidas acordes a las necesidades de las comunidades.
- Los programas de capacitación deben conllevar a fortalecer la organización comunitaria promoviendo la acción colectiva con el fin de reducir las pérdidas y tomar medidas oportunas.
- La construcción colectiva de los planes comunitarios durante las jornadas de capacitación favoreció para que las personas se comprometieran con la implementación de los mismos y se organizaran a través de las brigadas.
- El uso de equipos personales como el celular y otros de fácil acceso como los pluviómetros artesanales para monitorear el peligro y emitir comunicados, fortalece la autoestima de la comunidad y mantiene activa una red de comunicación para tomar decisiones oportunas.